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强手
调查

本报首席调查记者 王金强

在低空空域逐渐开放
的大环境下，航空将成为
未来的大蛋糕。天然的距
离优势，军用机场功能的
转换急需民用资源跟进，
德州机场选址河北故城，
成为现实规划。

那么，未来的德州，在
拥有得天独厚的交通区位
优势的基础上，又将如何
在我省掀开航空大省的红
盖头中分得一杯羹呢？

沿着德州市天衢西路一路
往西，就能直通河北省衡水市
故城机场，道路延伸到河北境
内，就叫“德机路”。

谢红旗(化名)也记不清，他
在这个道路上走过多少回。他
目前已经从德州某政府部门退
休，转业前他曾在河北故城当
兵，早在数十年前当兵时，他就
经常往来于两省交界地。

印象中，他们到德州的机
会和频次，远远要比往衡水跑
多得多。今年春天，当年空军的
战友还曾回到故城机场去看
看，但他们住宿就餐的地点都
选在了德州。

对于故城和德州的这种频
繁往来，河北人张师傅颇有感
触，他家就住在故城机场附近，
而他在鲁冀两省交界处上班。

说起故城这个军用机场，
张师傅印象很深刻，因为不少
人从机场当兵，转业就去了德
州，有一阵还听说，德州和衡水
两地政府，有意让这座机场军
转民，由两地共建。

跟部队官兵转业路径相
似，故城机场“军转民”的橄榄
枝确实已经向德州和衡水两地
抛出了好多年。这一点得到故

城县发改局局长侯生辉的证
实。

随着部队战备转移的需
要，故城机场的战备功能逐渐
弱化，只是在飞行员培训等方
面保留了部分的功能。

侯生辉介绍，早在 2 0 0 6
年，故城机场已经获得相关方
面的批准，可以建设军民两用
机场。

朱艺目前是德州与衡水交
界处一个楼盘项目的代理商，在
此前本报关于德州机场选址故
城的消息发布后，他还专门收集
了这方面的信息，贴在他的售楼
处。

朱艺说，他代理的楼盘距离
华能德州电厂只有1000米的距

离，关于德州机场的消息传开
后，吸引了不少周边河北故城、
景县的老百姓过来咨询。

尽管现在德州陵县撤县设
区的消息已尘埃落定，德州市的
规划重点东移，放在京沪高铁德
州东站片区，但西边由于跟河北
靠得太近，加上机场的规划一出，

反倒是带动了周边的商铺销售。
跟办理德州产权的房价高

达三四千元每平方米不同，这里
如果办理河北产权，同一个小区
内，房价只有不到2000元，优势
很大。而就在附近，一处占地面
积600亩，建筑面积达18万平方
米的商贸城也打出了区位优势

的牌，并将德州与故城实现跨省
公交的消息，作为卖点。

王喜民是河北人，他已经在
德州运河经济开发区定居，到附
近的河北去买套沿街商铺，是他
近期的打算。价格只有二三十
万，如果真建机场，升值空间不
言自明。

山东德州要建设机场，为何
要选址在河北故城？不明就里的
人，乍一看，确实觉得挺疑惑。其
实，这个问题在德州，甚至能在公
交司机那里找到答案。

12月11日，在22路公交德
州“中心广场”站牌处，几乎能
到达德州所有的公共场所：百
货大楼、汽车站、火车站……

德州市公共汽车公司相关
负责人介绍，早在2006年6月1日，
为了方便故城机场的军属往返机

场与德州之间，开通了这条线路，
德州到故城机场直线距离只有十
多公里，公交车一个来回共行程
50公里，耗时近1小时。

开通以来，车辆和驾驶员
每天由德州公交公司出发，机
场的临休点和司机的中午饭，
都是由机场提供。

在德州市公共汽车公司工
作人员印象中，故城机场部队
领导对这个线路一直很重视。
这么多年无论天气多么恶劣或

路况如何难行，他们也从未间
断过运营。

直到现在，这辆20多座的
公交车，依然往返于两省之间。
只不过，军人面孔逐渐变少，河
北周边的老百姓坐这趟车的逐
渐多起来。

早在德州的“十二五”规划
草案之中，也曾有过“依托平原
县飞机起降点，不断完善提高
运行、维修、服务能力和水平，
适时谋划实施德州机场建设”

的提法，但仍旧没有绕开故城
机场。

“建设成本太重要了。”侯
生辉说，距离太合适了，改建成
本也很低，而故城机场在飞行
员培训、民航资质方面优势很
大，已作为石家庄和北京、天津
的备用机场，曾多次降落737等
大型客机。

距离和建设成本的考量，
让德州机场建在外省变成了踮
踮脚能够得着的现实。

近日，山东省人民政府办
公厅发布了《关于进一步加快
民航业发展的意见》，运输机场
建设迎来了政策红利，其中明
确提出“十四五”期间，开工建
设德州机场。初步规划德州机
场设在河北故城，届时将军用
机场改造为军民两用机场。

目前，我省民航业存在着
总量小、实力弱等问题，与经济
社会发展的要求还不相适应，
对产业发展的先导引领作用还

不突出。根据《意见》，2030年，
形成“3干13支”的民用运输机
场总体格局。

对此，济南民航业内人士
吴先生认为，对于航空物流和
临空经济发展而言，省内非济
青城市建设机场，无疑对当地
有巨大的拉动作用。

以烟台为例，有富士康以
及众多韩资企业聚集，外向型
经济通过航空提高运输效率是
显而易见的。目前，烟台机场的

年客流量超过400万，而其他非
济青的地级市机场，年客流量
都只是几十万级。

公路、铁路资源丰富的德
州，离济南遥墙机场不过100多
公里。德州机场要在民航之路上
走得更远，还需要找到差异化突
破点。而《意见》对于德州机场的
规划建设，也放在聊城、日照、菏
泽、枣庄、泰安和滨州之后。

“当然，这条路要走很长时
间。”河北故城县发改局局长侯生

辉说，飞行员驾校、航空物流方
面，是故城机场的优势。之前他们
到外地招商，重点推介过围绕着
机场建设搞投资，好多客商都感
兴趣，但因为投资周期长、收益慢
而迟迟没有资金注入。

目前，衡水市已经成立了
专门的领导小组，德州机场要
早日在故城完成规划建设，需
要部队、衡水和德州等方坐下
来好好地谈谈，并进行资源整
合。

半小时入津、一小时进
京……紧邻河北、连接华北、
华东和中原三大经济区的交
汇点，自古因运河而兴，德州
交通区位优势十分明显。

对此，纪金成感受特别
明显，他经常能接到德州周
边的喷洒农药的业务，从德
州出发到周边河北等地十分
方便。

他对德州机场的规划建
设仍十分期盼，机场建设不
光能填补德州交通的空白，
在国家将逐渐开放低空空域
的大环境下，航空是一块大
蛋糕，需要细分。

侯生辉说，故城方面的
态度也十分积极。以故城的
外向型经济为例，从澳大利
亚和新西兰进口毛皮，产品
却需要远销欧美。航空运输
对经济发展的物流运输有很
大的促进作用。

在民航的客运方面，企
业的包机、企业家的专机和
飞行员培训，以及德州和衡
水的机场旅游专线和旅游包
机，都将是机场建成后的发
展方向。

跟重点打造滨州飞机制
造和租赁、青岛通航运营服
务、莱芜航空运动一样，德州
机场将是山东通用航空发展
的一个延伸点。

山东青德功能园区投资
发展有限公司负责人姜迅认
为，跟临港经济从青岛来到
内陆乐陵一样，如果德州机
场建成，临空经济将成为德
州经济的一个新的增长点。
在交通区位优势上，德州始
终有牌可出。

军转民设想早就提出

机场成周边发展卖点

机场为何选址故城

梦想很美但路仍很长

交通区位优势

将会更加明显

22路公交车作为现在连通德州市区与故城机场的公交线路，每天往返3个来回。 本报记者 马志勇 摄

德德州州机机场场 故故城城启启航航
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